

Daniel Morales, alcalde de Limache y posible candidatura a diputado:

"Uno tiene que estar siempre a disposición de los proyectos, pero de los colectivos"

Flor Arbulú Aguilera
 flor.arbulu@mercuriovalpo.cl

El actual alcalde de Lima- che, Daniel Morales, re- conoce que este 2024 ha sido "un año distinto", ya que después de ejercer más de una década como funcionario munici- pal, ser concejal por tres años y medio, y alcalde de la comuna por tres períodos consecutivos, esta vez le tocará cerrar definitivamente la puerta de la alcaldía en diciembre, por los próximos cuatro años al menos.

"Es un año donde uno va cerrando ciclos, etapas, pero, al mismo tiempo, también va generando otro tipo de proyecciones. Por lo tanto, es un año que tiene algunas particularidades, y eso creo que lo hace súper atractivo y muy desafiante", asegura.

Sobre lo que ha aprendido en este tiempo dice que, primero, está "entender que es un cargo de tremenda responsabilidad, que hay que tener siempre una mirada de ciudad, ser siempre muy cercano a la comunidad, tratar de estar permanentemente en contacto con la gente para no perder la sintonía".

Desde su perspectiva, el tener un cargo como el de alcalde, en el que también se vincula con otras áreas del servicio público, provoca que "de repente es muy fácil desconectarse", pero él siempre ha mantenido "mucho contacto con la gente. Y yo creo que eso ha validado mucho nuestro trabajo". Pero hay más: "Entender que siempre hay que estar actualizándose, estar estudiando, potenciando una búsqueda de innovación. Eso ha caracterizado mucho esta gestión también".

- ¿Cómo han cambiado las prioridades de la ciudad en estos 12 años?

- Mucha de la realidad con la que a mí me tocó asumir la alcaldía era la propia de fines del siglo

“
Es un año donde uno va cerrando ciclos, etapas, pero, al mismo tiempo, también va generando otro tipo de proyecciones. Por lo tanto, es un año que tiene algunas particularidades, y eso creo que lo hace súper atractivo”.

XX. Por ejemplo, estamos hablando de calles en mal estado, pero que no había una gran demanda por mejorarlas, tampoco había una gran utilidad de las mismas. Lo que a nosotros nos tocó durante estos 12 años fue entender, primero, que hubo un aumento poblacional importante; segundo, una ciudad que vive una pandemia, un estallido social, y la ciudadanía cambia en cuanto a demandas; y eso hace que, obviamente, los requerimientos de Limache vayan modificándose. Hubo más demanda por vivienda, por mejorar vías estructurales y conectividad, de servicios, y eso fue lo que hemos tratado de desarrollar durante estos 12 años: tratar de responder a esas demandas.

- Usted sabe que los votos no son heredables, sobre todo en las municipales. ¿Cuáles son las opciones de Luciano Valenzuela de ganar?

- Con Luciano compartimos principios, la proyección de crecimiento. Pero obviamente él tiene su propio sello, sus propias capacidades, sus propias virtudes. Y yo creo que es lo que él le va a proponer a la ciudadanía. Es joven, es profesional, pertenece a esta nueva generación que yo creo que está lla-

mada, justamente, a desarrollar el servicio público. Así que lo que yo le puedo traspasar a él, creo, es un poco la experiencia de mi gestión. Pero él va a tener que mostrarle a la ciudad que tiene las competencias y las capacidades, que estoy absolutamente seguro que las tiene, para poder conducir a una ciudad que tiene que enfrentar nuevos desafíos. Obviamente fortalecer aquellas cosas que se han hecho bien, aquellas cosas que están pendientes de lograr, consolidarlas, y seguir haciendo crecer a Limache. Creo que ése es el gran tema.

- ¿Cuáles son los proyectos pendientes que debería desarrollar cualquiera sea la persona que gane la alcaldía?

- Primero, en el tema de conectividad, nosotros vamos a alcanzar a dejar aprobado técnicamente el puente de Calle Colón que es emblemático. Y ese proyecto tiene que desarrollarse sí o sí. Cuando asumimos la alcaldía, recibimos una ciudad con cerca de 40.000 habitantes, y hoy día estamos por los 50 mil, o muy cercanos a los 55 mil, dependiendo de lo que defina el Censo. Por lo tanto, tenemos 15.000 habitantes más, y claramente aumentó el parque vehicular. Y si a eso le sumamos que tenemos el peaje más caro de Chile, y que la gente para poder eludirlo, pasa por el centro de la ciudad, obviamente se necesita mayor conectividad interna y el puente Colón es una necesidad urgente. El segundo tema es la consolidación de los servicios de salud municipal. Nosotros no teníamos salud municipal, hoy día tenemos un CESFAM para 30.000 habitantes, pero falta el de San Francisco de Limache, y estoy a la espera de la entrega de terreno para este futuro CESFAM. Y el alcalde que venga



"ES UNA POSIBILIDAD, YO NO LA NIEGO", DICE SOBRE UNA POSIBLE LLEGADA AL CONGRESO COMO DIPUTADO.

sí o sí tiene que preocuparse de la construcción del nuevo CESFAM. Y el tercer elemento es uno de planificación. En Lima- che se trabajaba todavía en base al plano regulador de 1984. Nosotros empezamos a trabajar en el nuevo y hoy (jueves) se vota en el gobierno regional. Aprobado en el gobierno regional se va a la Contraloría, y nosotros esperamos que, por los tiempos, porque son aproximadamente seis meses de análisis que hace la Contraloría, le va a tocar a la futura nueva administración cerrar el capítulo del plano regulador.

- ¿Qué es lo que cambia en el plano regulador principalmente?

- Esencialmente lo que se consolida son ciertas áreas de proyección. Por ejemplo, al sector del Paradero 1 se le da un mayor desarrollo habitacional que es la conectividad con Eastman. Se contienen las alturas, que era el gran desafío que teníamos y que nos tocó vivir en nuestra gestión, este tema de que venían los edificios y de repente había zonas que tenían un carácter más patrimonial, por lo tanto se cuida este tipo de edificaciones en altura. Modifica algunas áreas de carácter industrial para transformarlas en habitacionales. Consolida el área urbana de la ciudad y yo creo que éste es, quizás, el mayor éxito que va a tener este plano regulador.

EL FUTURO

- Una vez que cierre la puerta de la alcaldía de Limache definitivamente en diciembre, ¿qué va a hacer?

- (Risas) Bueno, primero yo creo que descansar algunos días, por

lo menos diciembre. Tengo una historia larga de trabajo en lo público y la verdad soy una persona que cree que hay que estar preparándose siempre: estudiando, actualizándose, asumiendo nuevos desafíos. Y yo creo que, en esta lógica, obviamente uno siempre va a estar disponible para cualquier desafío futuro que se pueda venir. Si eso es entregar asesorías a alguien, ahí voy a estar; si eso significa asumir una candidatura de diputado, también voy a estar disponible para poder asumirla. Pero el tiempo tiene que indicar qué camino se va a presentar. La política es muy cambiante y uno tiene que estar siempre a disposición de los proyectos, pero de los colectivos. Yo no soy de los que creen que la política la hace una persona sola, sino que tiene que hacerse en base a equipos. Yo pertenezco a un equipo y espero poder representarlo donde mejor crea que puedo hacerlo.

- ¿Se ve usted en el Congreso? ¿Le gustaría?

- Es una posibilidad, yo no la niego. Es una alternativa. Creo que tengo la experiencia suficiente en todas las áreas en las que me he desempeñado para poder cumplir un rol en esta línea, en el plano legislativo. Es una alternativa atractiva. (...) Pero no te voy a negar una cosa: creo que el trabajo más bonito que uno puede desarrollar en política claramente es el de alcalde, y por eso ¿cuál es mi meta más próxima? Terminar de la mejor manera mi gestión municipal, entregar lo más ordenado posible esta ciudad para que la nueva administración la pueda asumir de buena manera también.

- Como secretario regional de RN, ¿cómo ve la denuncia de Manuel Millones de presiones indebidas para bajar su candidatura?

- Desconozco el trasfondo del tema, sólo conozco lo que sale en prensa, y obviamente uno no puede respaldar ni avalar ningún tipo de trato en esta línea. Espero, de verdad, que la campaña electoral se de en los planos más limpios posibles, poniendo por delante los proyectos que la región necesita. Yo creo que la región no necesita polémica, denostación, agresiones ni verbales ni ideológicas. Lo que la región necesita son propuestas urgentes en la línea de seguridad, de crecimiento, habitacional, en la superación de la pobreza. (...) Da pena, primero, darse cuenta de que el debate político lo captura un debate en torno a este tipo de tratos políticos, cuando lo importante, creo yo, son las proyecciones, las ideas, las iniciativas que la región necesita con urgencia. Y espero que eso se tome la agenda en los próximos días, que se vuelva un poco al centro y que se vuelva a discutir sobre ideas y propuestas realistas que permitan que la región recobre el liderazgo que merece tener.

- ¿Usted cómo cree que le va ir al sector en estas elecciones?

- Creo que nos va a ir bien. Yo tengo alta expectativa de que el sector tenga un buen resultado electoral en cuanto a concejales, alcaldes, y también en la gobernanza regional, y eso es un tema que se tiene que ir dando y se tiene que ir construyendo. ➡